

Valor Sostenible

en Mina Marlin



 **GOLDCORP**



Montaña Exploradora
de Guatemala, S.A.

MINA MARLIN



മലയാളം സംസ്ഥാന
വനം വകുപ്പ്
MAMAHIM

ATRIYAN SUR
MAJAL OVALOTMA
SUNNY

Sustainable
Sustainable

Valor sostenible en Mina Marlin

Montana Exploradora de Guatemala, subsidiaria de Goldcorp, se esfuerza por contribuir positivamente con las comunidades vecinas a Mina Marlin, ubicada en San Miguel Ixtahuacán, y una parte de Sipacapa, en San Marcos.

Desarrollo comunitario sostenible

Las operaciones mineras traen consigo oportunidades en materia de economía, educación y desarrollo. Para conservar un entorno en armonía con los vecinos, Mina Marlin mantiene una constante comunicación y diálogo por medio del área de Desarrollo Sostenible y Relaciones Comunitarias.

A través del Departamento de Desarrollo Sostenible se han llevado a

cabo más de 2 mil intervenciones de desarrollo comunitario, equivalente a una inversión de Q200 millones, ejecutados en apoyo directo a comunidades vecinas, así como de servicios, asesorías, equipamiento y apoyos económicos.

Desde hace 9 años, el enfoque principal de Desarrollo Sostenible se ha basado en el respeto mutuo, el diálogo permanente y el deseo de trabajar juntos para crear un verdadero desarrollo comunitario, por medio de diferentes áreas:

- Infraestructura
- Educación
- Salud
- Productividad
- Relaciones Comunitarias
- Impacto económico comunitario.





Infraestructura

La inversión en infraestructura es un factor clave para la mejora de los accesos de las comunidades. Montana Exploradora ha llevado a cabo proyectos de infraestructura que promueven el desarrollo organizacional comunitario como proyectos de agua, electrificación, caminos rurales, carreteras, puentes, auxiliaturas, salones comunitarios, salones comunales, muros de contención y circulaciones perimetrales.

Red vial

Uno de los principales proyectos en infraestructura construidos con apoyo de Mina Marlin, con una inversión de más de \$5 millones, para el beneficio de los habitantes de San Miguel Ixtahuacán, es el tramo carretero asfaltado de 20 kilómetros, los cuales empiezan en el cruce hacia Concepción Tutuapa y concluyen en la cabecera municipal miguelense.

Sólo en la red vial se ejecutaron, al cierre del 2013, Q60.4 millones, recursos con los cuales se cubrió la apertura de brechas, construcción de transversales, muros de contención y limpieza de carreteras en las áreas de Chuena y Siete Platos. En 2013, el aporte más significativo fue el inicio de la construcción de la carretera hacia el sector de Chocoyos, en Sipacapa, con una inversión inicial de Q1.5 millones.



Infraestructura comunitaria

En otra clase de infraestructura se han invertido Q17 millones en proyectos como construcción de auxiliaturas y salones comunales, mejoramiento de edificios municipales, remodelación de acueductos.

El gasto relevante en 2008 fue la edificación de El Nuevo Centro Urbano San José Nueva Esperanza con un aporte minero de Q4 millones, en tanto que para 2013 lo significativo fue el apoyo de Q2.5 millones a la Municipalidad de Tejutla para la construcción del Centro Comercial y el Salón de Usos Múltiples.



Educación

Uno de los grandes problemas nacionales es la falta de servicios educativos, lo cual se considera como una de las principales causas de la carencia de un crecimiento económico adecuado a la situación demográfica y frena la elevación de los niveles de productividad.

Infraestructura educativa y deporte

Mina Marlin impulsa la educación de una manera decisiva, ya que lo considera como un pilar fundamental para el desarrollo. En el rubro educativo, entre 2003 y 2013, se han invertido Q38.8 millones, dinero que se ha destinado a infraestructura educativa y deportiva. Esto incluye la construcción de escuelas, cocinas escolares, centros de cómputo, canchas polideportivas, techados de canchas y graderíos para campos de fútbol.

También se ha apoyado en proyectos focalizados como aulas, reparaciones, mejoramiento y circulaciones de escuelas, mejoramiento y construcción de cocinas, instalación de laboratorios de cómputo y de baños lavables, edificación y equipamiento del Taller para los alumnos de Mecánica y Electricidad de San Miguel Ixtahuacán.

Es importante resaltar que hubo una inversión

directa en el deporte de Q4.5 millones. Esto incluyó la elaboración de terraplenes y mejoramiento y construcción de campos de fútbol y graderíos, cubiertas de canchas polideportivas y apoyo al gremio magisterial de San Miguel para actividades deportivas.

Calidad Educativa

Mina Marlin se ha preocupado por mejorar la calidad educativa de los niños y jóvenes de las comunidades vecinas. Por ello dedica parte de sus recursos para apoyar estudiantes, con alto rendimiento académico y de escasos recursos económicos, a través de becas escolares. Además, de hacerse cargo de la contratación y capacitación constante de 33 maestros, en beneficio de 22 comunidades y más de 3 mil alumnos que han podido recibir educación a la cual no tenían acceso. En este caso, además de San Miguel Ixtahuacán y Sipacapa, se han beneficiado a otros municipios como Tejutla (San Marcos) y Malacatancito (Huehuetenango).

También se contribuyó a crear la carrera de Bachillerato en Turismo, así como con la realización de los programas de Apoyo a la Educación (Proape) y de Mejoramiento del Aprendizaje (Promeap).



Salud

Centro de Atención Permanente

Una de las obras con un mayor impacto social, junto a las carreteras asfaltadas, es la inversión hecha por Montana Exploradora en la construcción y equipamiento del nuevo Centro de Atención Permanente (CAP) de San Miguel Ixtahuacán, cuyo propósito es ampliar la atención de salud de la zona. Esto representa para la empresa un vivo ejemplo de la visión de Prosperidad Sostenible, en su calidad de ciudadano corporativo responsable.

Este proyecto se llevó a cabo mediante una alianza tripartita, en la cual la municipalidad de San Miguel Ixtahuacán proporcionó el terreno, Montana ha aportado más de Q21.5 millones para la construcción y equipamiento médico, en tanto que el Ministerio de Salud Pública estaría a cargo de la operación y la administración de este centro.

Equipado con tecnología de punta en todas las áreas médicas para que los pacientes obtengan una mejor atención médica, en consulta externa, emergencia, laboratorios, encamamiento, quirófanos y rayos X, este centro de especialidades médicas también dispone de mobiliario moderno para las áreas administrativas.

En general, la empresa ha invertido desde 2003 hasta el cierre de 2013 la suma de Q26 millones en proyectos de salud. En este rubro se contemplan inversiones en centros de salud, circulaciones perimetrales, reconstrucción de

techos, mobiliario y equipo, y donación de medicinas.

Jornadas de Salud

Montana en conjunto con Fundación Sierra Madre y los Centros de Salud de San Miguel y Sipacapa; han llevado a cabo jornadas de vacunación, capacitación de comadronas y jornadas de salud que han beneficiado a más de 10,000 personas de un gran número de comunidades del área.

Sanearamiento Ambiental

La empresa también ha impulsado un programa de Sanearamiento Ambiental, precisamente para prevenir enfermedades. Para este propósito, Montana Exploradora ha utilizado Q15.6 millones.

En este campo se ha invertido en proyectos de agua potable, letrinas, pilas de concreto, reconstrucciones de sistema de agua, apoyo en materiales, compra de nacimientos de agua, depósitos de agua, pozos mecánicos. Sobresalen en 2013, el aporte para adquirir manantiales en beneficio de San José Ixcaniche y San José Nueva Esperanza, para lo cual se aportaron más de Q3.6 millones.

Se han colocado, además, Q2.7 millones en el programa de la Unidad Técnica de Agua (a cargo de las obras para proveer el vital líquido a las comunidades vecinas a la Mina Marlin, y se ha dado apoyo a la reconstrucción de la red de distribución de agua en la Aldea Pie de la Cuesta y en el sector Los Chocoyos, en Sipacapa.



Productividad

El mejor camino para que una comunidad crezca y mejore sus condiciones de vida es aumentando su rentabilidad. Esto no se puede lograr sin mejorar la productividad y la capacitación constante en nuevas técnicas. Hasta ahora, mina Marlin han apoyado 14 programas para el incremento de la productividad.

Para este fin se contemplan los apoyos de energía eléctrica, programas de Línea 69 kv (ayuda directa a las comunidades por donde pasan los cables de electricidad hacia la Mina Marlin), Fondo Voluntario de Sipacapa (apoyo financiero para que las comunidades elaboren sus propios proyectos) y planes municipales, así como otras ayudas según convenios entre comunidad y Montana.

En esto se incluye el Plan de Fortalecimiento Institucional de Municipalidad de San Miguel Ixtahuacán y Sipacapa, además del planteamiento estratégico de la Actividades de Responsabilidad Social Corporativa (RSC). En todos estos trabajos de desarrollo económico, Montana Exploradora ha invertido la cantidad de Q26.5 millones.

Mientras que en el Eje Productivo se han colocado Q3.4 millones, destinados a la instalación de invernaderos para la producción de hortalizas, programa de apoyo a micro granjas, fortalecimiento de la producción del café mediante el programa del Plan Municipal de San Miguel Ixtahuacán, con miras hacia los mercados nacionales.





Impacto económico comunitario



Una de las contribuciones más importantes de la industria minera es la inversión y el impacto económico local por medio de la generación de empleos de calidad y contratación de proveedores. Mina Marlin cuenta con más de 1000 proveedores. Tan sólo para el área de San Marcos (incluyendo San Miguel Ixtahuacán y Sipacapa) y Huehuetenango anualmente se generan más de US\$4 millones de dólares en pago a proveedores. A nivel de otras localidades de Guatemala el pago a proveedores asciende a más de US\$80 millones anuales.

Empleo de calidad

Por sus condiciones y beneficios laborales, Mina Marlin es considerada una de las tres mejores empresas empleadoras de Guatemala, junto con sectores de Telecomunicaciones y Energía.

Actualmente, el recurso humano asciende a 2,000 empleos directos y 8,000 empleos indirectos. El promedio de ingresos mensuales es de Q5mil por empleado a nivel

operativo, pago superior al doble del salario mínimo en Guatemala.

En cuanto a la población que trabaja en la mina el 97% son de origen guatemalteco. De este porcentaje 73% son de San Marcos, principalmente al área de San Miguel Ixtahuacán y Sipacapa. Un 3% son empleados de Huehuetenango. Y un 21% son originarios de otros departamentos de Guatemala. El 3% restante son extranjeros profesionales en minería, debido a las especialidades que no se encuentran en nuestro país.

Impuestos y regalías

Un aporte de más de Q2,500 millones ha sido la contribución fiscal de Montana Exploradora por el pago de impuestos y regalías por la explotación de Mina Marlin, durante los 9 años que lleva operando, convirtiendo a la empresa como una de las principales pagadoras de impuestos en Guatemala.

Montana Exploradora ha sido fiel a su compromiso adquirido en 2012 con el Gobierno de contribuir con un aporte adicional





del 4% de regalías voluntarias, sumado al 1% de regalías establecido por la ley vigente. En 2012 la empresa entregó al Estado de Guatemala Q144 millones y en 2013 un monto por Q113.5 millones, solo en regalías voluntarias. Mientras que en las regalías de ley se entregaron en 2012 y 2013, Q43 millones y Q35 millones, en cada año respectivamente.

La regalía adicional del 4% es distribuida entre el Gobierno Central (1.5%), la Municipalidad de San Miguel Ixtahuacán (1.5%), las municipalidades vecinas (0.8%), el Ministerio de Energía y Minas (0.1%) y el Ministerio de Ambiente (0.1%).

Es importante destacar que el porcentaje de regalías, corresponde a la venta bruta y no se calcula sobre las ganancias, pues éstas son inferiores (la ganancia se genera después del pago de impuestos, salarios, costos y otros). El monto de regalías, es adicional al pago de impuestos que realiza la empresa de acuerdo con las leyes de Guatemala.

Plan de Desarrollo Municipal

Un tema que va muy de la mano con la entrega de regalías es la firma del acuerdo del Plan de Desarrollo Municipal, entre Montana Exploradora y la Municipalidad de San Miguel Ixtahuacán, en enero de 2013, con el fin de estructurar el gasto de manera adecuada, incluyendo un programa de desarrollo municipal, identificación de prioridades de inversión (agua, saneamiento, diversificación productiva, infraestructura social y productiva), así como complementar esfuerzos y recursos en la zona de influencia y localidades vecinas.

De esta manera, Montana Exploradora se convierte en una de las empresas que más contribuye con el país con el pago de sus impuestos, generación de empleo e inversión en infraestructura social, que la hacen vital para el dinamismo de la economía, y de gran beneficio para las comunidades anfitrionas y de las familias guatemaltecas que esperan un futuro con mejores oportunidades.



Relaciones Comunitarias



La buena convivencia y comunicación comunitaria, es parte fundamental para lograr en conjunto el progreso y desarrollo de las comunidades. Como buenos vecinos, hemos participado por medio del apoyo a las comunidades en distintos eventos de tipo cultural, deportivo, así como también en ayudas por alguna catástrofe.

Como parte de los programas para mantener esta sana convivencia con las comunidades, se han consolidado diversas inversiones que apuntan a varios rubros de interés para los vecinos. Tal es el caso de los apoyos para proyectos de vivienda por Q5.5 millones, o para atender emergencias y ayuda humanitaria en caso de desastres naturales por Q0.7 millones.

Otros aportes también importantes son los destinados a la Seguridad Alimentaria por Q7.4 millones, programas de seguridad y justicia con Q0.3 millones, compra de inmuebles para infraestructura comunitaria por Q5.2 millones, para actividades culturales por Q0.2 millones y religiosas por Q1 millón.

De igual manera, se han dado más de Q2 millones para la adquisición de paneles solares y construcción de estufas mejoradas, en beneficios de los habitantes de varias comunidades. Una buena parte de estos proyectos está enmarcada dentro del Plan Municipal de San Miguel Ixtahuacán.





juntos creando valor sustentable

Todos los días y en todos los lugares donde Goldcorp opera, somos parte de la vida de las personas.

Así, aun cuando somos solo una compañía, estamos orgullosos de pertenecer a algo mucho más grande. Nuestra visión: “Juntos creando valor sustentable” refleja el compromiso de Goldcorp de crear legados positivos al trabajar junto a nuestros socios, a la vez que lideramos la industria en materias de minería responsable.

Tenemos el valor humano, la experiencia y el empuje para entregar nuestra visión. Marquemos la diferencia.

 **GOLDCORP**

Montana Exploradora de Guatemala S.A.
PBX 502 23292600

 Montana Exploradora
de Guatemala, S.A.
MINA MARLIN

Mina Marlin
PBX 502 77280100

www.goldcorpguatemala.com